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Перевод с английского, 2023 г. На русском языке публикуется впервые! 

 

Фильм «Дюна» Дени Вильнёва, часть I, сейчас идет в кинотеатрах. Я не могу 
рекомендовать его. Этот фильм не ужасен. Он просто посредственен. Мне по-
казалось, что он скучен для глаз, раздражает мои уши и истощает мое терпе-
ние. Вильнёв тратит на это 156 минут и отразил только половину романа. Дэ-
вид Линч рассказал всю историю за 137 минут. Конечно, зрители готовы смот-
реть длинные фильмы, если они действительно хороши: например, трилогию 
Питера Джексона «Властелин колец». Но этот фильм не из этой лиги.  
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Это очень жаль, поскольку оригинальный роман американского фантаста 
Фрэнка Герберта (1920-1986), опубликованный в 1965 году, является одним 
из величайших произведений популярной фантастики двадцатого века, бле-
стяще синтезирующим футуризм научной фантастики с архаизмом фэнтезий-
ной литературы. Действие романа «Дюна» происходит более чем через 20 000 
лет в будущем. Это история двух благородных домов, борющихся за контроль 
над планетой Арракис или Дюна, которая является единственным источником 
самого ценного вещества во вселенной – психоактивного наркотика, извест-
ного как «пряность» (spice). «Дюну» и пять ее сиквелов прочитали миллионы, 
вдохновив целые вселенные фан-арта и фанфиков, а также множество экра-
низаций, не говоря уже о плагиатах вроде «Звездных войн».  

Первой экранизацией стала неудачная постановка Алехандро Ходоровски, ко-
торая, возможно, могла бы стать величайшим фильмом из никогда не создан-
ных. [1] «Дюна» Дэвида Линча 1984 года провалилась, но это блестящий 
фильм, и он остается лучшей версией. [2] В 2000 году телеканал Sci-Fi Channel 
снял трехсерийный мини-сериал «Дюна», который был весьма несовершенен. 
Его продолжение, мини-сериал «Дети Дюны» (2003), драматизировало первые 
два продолжения «Дюны», «Мессия Дюны» и «Дети Дюны». Он великолепен, 
несмотря на плохие спецэффекты. [3]  

Фильм «Дюна» также обладает политическим значением. Видение будущего 
Фрэнком Гербертом было глубоко реакционным. Он описывает мир, в котором 
либеральная демократия потерпела крах и была заменена феодальной Импе-
рией. В империи Герберта искусственный интеллект был уничтожен как ре-
прессивный и остается под железным запретом синкретической формы хри-
стианства. Компьютерные технологии – великий уравнитель. Без него челове-
честву придется прибегнуть к природным талантам, которые встречаются 
редко. Чтобы усовершенствовать эти таланты и сделать их более распростра-
ненными, практикуется евгеника. Признаны биологические половые разли-
чия. Бюрократию презирают как репрессивный инструмент равенства и спра-
ведливости. История Лето II в «Детях Дюны» и «Боге-Императоре Дюны» про-
тивостоит надзору и империи в пользу свободы и плюрализма. Герберт считал, 
что человечество никогда не будет в безопасности, если мы не сможем осво-
бодиться от уравнивающего взгляда единого общемирового политического по-
рядка. [4] 

Помимо этого, у Герберта есть вполне веские причины для своей веры в то, 
что либеральная демократия не приведет человечество к звездам и что чело-
вечество может распространиться по галактике, только вернувшись к архаич-
ным социальным формам, таким как наследственная монархия, феодализм и 
инициатические духовные ордена. [5] Видение будущего Герберта также ве-
ликолепно европоцентрично. Его Империя – это средневековая Европа в це-
лом, в то время как его видение Арракиса и его коренных жителей, фременов, 
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основано на Аравии, то есть на Ближнем Востоке – то есть «близком» по от-
ношению к Европе. Таким образом, с точки зрения правых сторонников евро-
пейской идентичности было бы замечательно иметь действительно хороший 
фильм, который смог бы донести видение Герберта до целого нового поколе-
ния.  

Всегда примечательно, когда современная киноиндустрия адаптирует по своей 
сути реакционную литературу, такую как «Властелин колец», [6] «Дюна» или 
– на гораздо более низком уровне – сагу «Сумерки». [7] Конечно, эта инду-
стрия предпочла бы штамповать истории, в которых белых, особенно белых 
мужчин, ритуально унижают и заменяют небелыми и сильными женщинами. 
Поскольку их истории по своей сути реакционны и европоцентричны, у них 
меньше места для пропаганды.  

У «Дюны» действительно есть антиколониалистический аспект, но он левый, 
только если игнорировать тот факт, что этнический национализм также явля-
ется антиимпериалистическим и антиколониалистическим. «Дюна» также 
включает в себя борьбу за дефицитный ресурс, но она поддается вульгарному 
левому материализму только в том случае, если игнорировать тот факт, что 
основное использование этого ресурса является духовным и что Империей 
управляют аристократы, движимые честью, и мистические посвященные, а не 
торговцы. Таким образом, лучшее, что Вильнёв мог сделать, чтобы испортить 
«Дюну», – это обыграть эти аспекты (например, во вступительном повество-
вании), надеясь, что никто не задает вопросов, и наполнить актерский состав 
небелыми актерами и сильными женщинами, чтобы поклонники Герберта не 
подумали, что расовые и половые различия на самом деле могут иметь значе-
ние.  

Но раса явно имела значение для Герберта. Он представлял всех своих пер-
сонажей если не европейцами, то, по крайней мере, европеоидами. Империя 
европейская. Фремены, жители Арракиса, считали себя потомками египтян. 
Единственный персонаж с намеком на неевропейское происхождение – это 
Дункан Айдахо, у которого были высокие скулы и узкие глаза. Айдахо, ко-
нечно, – имя американских индейцев, поэтому Герберт, возможно, намекал на 
такое происхождение. Но у Айдахо также вьющиеся волосы, напоминающие, 
судя по описанию, каракульскую овцу, что не является типичной чертой аме-
риканских индейцев. 

Ранние экранизации «Дюны» были искренне европоцентричными, в соответ-
ствии с видением Герберта. В новом фильме Вильнёва цветные играют ключе-
вые роли. Персонаж имперского планетолога, доктора Лайет-Кайнса, в 
фильме Линча незабываемо сыграл швед Макс фон Сюдов. Здесь его играет 
очень чернокожая женщина (Шэрон Дункан-Брюстер). Вильнёв даже приду-
мывает сцену, в которой она немного дерзка перед тем, как ее проглотит ги-
гантский песчаный червь. Это не совсем «Поздоровайся с моим маленьким 
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другом», но именно к этой атмосфере они и стремились. Дочь Лайета, Чани, 
играет актриса-мулатка Зендея. Вильнёв изо всех сил старается сделать ее 
гламурной, но с ее плоским носом и большими губами ей твердая пятерка. 
Бодибилдер и мастер боевых искусств Джейсон Момоа, наполовину гаваец, 
играет Дункана Айдахо и действительно выглядит соответствующе. Доктор 
Веллингтон Юэ, несмотря на его имя, не был описан как восточный персонаж 
и не был таковым в предыдущих экранизациях. Здесь его играет китаец.  

Некоторые второстепенные персонажи фременов также почернели: Хару, 
жену Стилгара, играет Глория Обианьо. Джеймиса (Джамиса) играет Бэбс Олу-
санмокун. Учитывая, что злодеи, Харконнены, изображены лысыми и бледно-
белыми (с наполовину филиппинцем Дэйвом Баутистой с белым лицом в роли 
Раббана), я опасался, что Вильнёв хотел превратить «Дюну» в расовую войну 
между предположительно расистскими белыми и коалицией небелых и белых 
сторонников смешения рас. Но фильм притупляет это послание, делая неко-
торых злодеев небелыми.  

Ближе к началу Вильнёв придумывает сцену, в которой герольд императора 
объявляет семью Атрейдесов управляющими Арракиса. Сцена намекает на ве-
личие Империи и дух Атрейдесов, но ее главная цель, похоже, состоит в том, 
чтобы поставить очень странного на вид чернокожего мужчину на видную роль 
вестника Императора. Но Император – один из плохих парней.  

Позже в фильме доктор Юэ с восточной внешностью оказывается предателем. 
В конце фильма молодого героя Пола Атрейдеса вызывают сразиться с Джей-
мисом, дерзким, упрямым и невменяемым чернокожим мужчиной. Пол пыта-
ется избежать драки, затем деэскалировать драку, но в конце концов вынуж-
ден убить Джеймиса. Это не та притча, которую я ожидал от нынешнего Года 
Нашего Флойда. Это заставляет тебя сочувствовать Дереку Шовену. Может 
быть, движение BLM поднимет бунт и в память об этом негодяе тоже. Джордж 
Флойд был не более реальной жертвой, чем вымышленный Джеймис, а у ки-
ноиндустрии глубокие карманы. 

«Дюна» – объективно хорошая история. Выбор небелых актеров на белые 
роли ничего не меняет. Но это преднамеренное оскорбление автора и белой 
аудитории, которой это уже надоело. Это также просто фарс, подобно тому 
как на роль Анны Болейн или маршала Мангергейма нанимают чернокожих 
актеров. Когда видишь такой кастинг в кинотеатрах, это вызывает желание 
откровенно насмехаться. Конечно, все это «разнообразие» актеров просто вы-
звало обвинение в том, что «Дюна» теперь является фильмом о «белых спа-
сителях», чего нельзя было сказать о более ранних адаптациях.  

Насколько работа актеров в этой «Дюне» сравнима с более ранними версиями? 
Тимоти Шаламе хорош в роли Пола Атрейдеса, но он не лучше Кайла Ма-
клахлена из фильма Линча» или Алека Ньюмана из телесериала Sci-Fi Channel. 
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В отличие от других Полей, Шаламе действительно выглядит подростком. Ос-
кар Айзек хорош в роли герцога Лето Атрейдеса, гораздо лучше, чем бормо-
чущий Уильям Хёрт из телесериала Sci-Fi Channel. Мое главное возражение 
против Айзека – это не столько его игра, сколько сценарий, который ему дают, 
который изображает его мягким и эмоциональным, больше похожим на демо-
кратического политика, чем на наследственного правителя, обладающего ха-
ризмой, вызывающей фанатичную преданность. Юрген Прохнов в фильме 
Линча показывал лучший баланс между теплотой и достоинством, но и ему все 
еще не удалось воплотить в жизнь Лето Герберта. Хороший Лето должен отве-
тить на вопрос: зачем кому-то умирать за этого человека?  

Ребекка Фергюсон хороша в роли матери Пола Джессики, но не лучше Фран-
чески Аннис в фильме Линча. Как и в случае с Айзеком, Фергюсон проводит 
много времени, показывая свои эмоции, что делает ее более привлекательной, 
но менее грозной. Веснушчатая кожа Фергюсон также выглядит неуместно на 
женщине знатного происхождения. Франческа Аннис лучше передает хладно-
кровие и силу, которые можно ожидать от посвященного сестричества Бене 
Гессерит. Лучшая Джессика из всех – Элис Крайдж в «Детях Дюны». Я возла-
гал большие надежды на Шарлотту Рэмплинг в роли Бене Гессерит, Преподоб-
ной Матери Моийам. Она хороша, но не лучше, чем Шан Филлипс в фильме 
Линча.  

Я также возлагал большие надежды на Джейсона Момоа в роли Дункана Ай-
дахо, но даже в трейлерах он выглядел одутловатым и не в форме, а его игра 
уступала лучшему Дункану – Эдварду Аттертону в «Детях Дюны». Я думал, что 
Хавьер Бардем был хорошим выбором на роль Стилгара, но он выглядит 
ужасно (его лицо слишком одутловато для фремена), он бормочет свои ре-
плики и ему не хватает харизмы лидера. Лучший Стилгар – Стивен Беркофф в 
«Детях Дюны», хотя он и переигрывает. Шведский актер Стеллан Скарсгард 
весьма разочаровал в роли барона Владимира Харконнена. Он играет Барона, 
как полковника Курц в исполнении Марлона Брандо в «Апокалипсисе сего-
дня». Невероятный, но незабываемый Барон Кеннета Макмиллана в фильме 
Линча более успешно передавал свое безумие. Иэн Макнис в мини-сериале 
канала Sci-Fi Channel более успешно передавал его интеллект и учтивость. 
Интересно, что Барон у Вильнёва не изображен как гомосексуальный педо-
фил. Но, возможно, эта его сторона проявится во второй части «Дюны», а мо-
жет быть, она была полностью опущена, поскольку приписывание такого по-
ведения злодею могло бы показаться Голливуду немного «слишком близким».  

Герни Халлек, доктор Юэ, Суфир Хават, Шадоут Мэйпс, Питер де Врис и Раббан 
в исполнении Вильнёва вполне адекватны, но не превосходят актерский со-
став фильма Линча. Несмотря на то, что у Вильнёва достаточно времени для 
описания персонажей, единственные персонажи в этом фильме, которые ка-
жутся более проработанными, чем в фильме Линча, – это Герцог Лето и Дункан 
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Айдахо. Большинство других персонажей менее прорисованы и реальны, чем 
в фильме Линча.  

Вещие сны и видения играют в Дюне огромную роль. В этом отношении никто 
не сравнится с Дэвидом Линчем. 

Главный недостаток «Дюны» Линча – спецэффекты. В сериалах телеканала 
Sci-Fi Channel тоже есть дешевые спецэффекты. Спецэффекты Вильнёва пре-
восходны, но что действительно важно, так это то, как используются техноло-
гии. Это подводит нас к вопросу дизайна, в котором Линч снова превосходит. 
Корабли, городские пейзажи и интерьеры Вильнёва не отличаются особым ин-
тересом и воображением. Мне больше понравились конструкции «орнитопте-
ров» Линча просто потому, что они не выглядели так, как будто они умеют 
летать, и из-за этого они казались гораздо более футуристическими, чем кон-
струкция Вильнёва. Город Арракин менее детализирован, реалистичен и ин-
тересен, чем бесчисленные доцифровые научно-фантастические миры, вклю-
чая оригинальные «Звездные войны» и «Бегущий по лезвию», которые они 
явно копируют. Столько денег и технологий было потрачено на декорации, 
дизайн и эффекты этого фильма, но при этом в них вложили очень мало та-
ланта и вкуса.  

Главный недостаток «Дюны» Линча – отсутствие великолепных пейзажных 
кадров, впечатляющей пейзажной фотографии. Вильнёв показывает нам впе-
чатляющие пейзажи водного мира Каладана, но, как и Линч, он изображает 
пустынный мир Арракиса темным, мрачным и уродливым. Это шокирующая 
ошибка вкуса и простой элементарной зрелищности. Пустыни – красивые ме-
ста. Просто посмотрите на «Лоуренса Аравийского» Дэвида Лина. Написав по-
следнее предложение, я был удивлен, узнав, что часть «Дюны» на самом деле 
была снята в Вади-Рам, одном из самых впечатляющих мест Иордании, исполь-
зуемых Лином. Вы никогда не узнаете этого по внешнему виду.  

Лин, кстати, был бы идеальным режиссером для «Дюны». Он умел создавать 
эпики. Он умел снимать пустыни, дворцы, лачуги и сражения и делать каждый 
кадр похожим на великую европейскую картину. Представьте, если бы после 
«Доктора Живаго» следующим проектом Лина со сценаристом Робертом Бол-
том стала «Дюна», а не «Дочь Райана». Это было бы поэтично, учитывая, что 
большое влияние на «Дюну» оказали «Семь столпов мудрости» Т. Э. Лоуренса.  

Считается, что технологии развиваются, но сокращение расходов привело нас 
к миру, где авиаперелеты стали медленнее и менее комфортными, чем 60 лет 
назад, где «Конкорд» был списан и отправлен на слом, и где киноизображения 
содержат меньше деталей и глубины резкости, не говоря уже о красоте. Если 
бы я руководил всем этим, то 70-миллиметровые камеры и сверхзвуковые пас-
сажирские самолеты были бы таким же стандартом, как ремни безопасности. 
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Какая экранизация «Дюны» наиболее соответствует оригинальному роману? 
Все трое позволяют себе вольность, но, судя по первой половине версии Виль-
нёва, она наиболее соответствует книге Герберта. Но его верность заключа-
ется в том, что он включает в себя множество погонь, драк и побегов, которые 
кажутся стандартными для бульварной научной фантастики. Они создают хо-
рошие боевые сцены в фильме, но на самом деле они не нужны для раскрытия 
характера, иллюстрации более глубоких тем или продвижения общей истории, 
поэтому Линч отказался от них.  

Ходоровски хотел, чтобы группы Pink Floyd и Magma написали музыку для его 
«Дюны». Брайан Ино написал лучшую музыку для фильма Линча, но большую 
часть музыки написал Тото. Это адекватно, но это не Pink Floyd. Я не помню 
ни одной ноты из партитуры телесериалов. Вильнёв нанял Ханса Циммера для 
своей «Дюны». Судя по первому трейлеру, включающему песню Pink Floyd 
«Eclipse» из «Тёмной стороны луны», я надеялся, что музыка Циммера будет 
данью уважения Pink Floyd. Он пытается это сделать, но в основном это гнету-
щий, немелодичный электронный нойз. Мне бы хотелось, чтобы Вильнёв нанял 
Брайана Тайлера, который написал великолепную оркестровую музыку для 
мини-сериала «Дети Дюны».  

Основываясь на его фильмах «Сикарио» и «Прибытие» – хорошо написанных, 
четко поставленных, искусных и продуманных боевиках и научно-фантасти-
ческих фильмах – я надеялся, что Дени Вильнёв превратится в следующего 
Кристофера Нолана. Но он меня разочаровал в «Бегущем по лезвию 2049» [8], 
а теперь и в «Дюне». Это были смелые проекты, потому что вызывали сравне-
ние с оригинальным «Бегущим по лезвию» Ридли Скотта и с «Дюной» Дэвида 
Линча. К сожалению, в обоих случаях Вильнёв оказался менее значимым ре-
жиссером. Но в сегодняшней киноиндустрии это ему ничуть не повредит. 
У него блестящее будущее в качестве следующего Джосса Уидона или Зака 
Снайдера, неудавшихся талантов, которые усердно штампуют высокобюджет-
ные и низкопробные зрелища.  

Лучший способ подвести итог моим чувствам по поводу «Дюны» Вильнёва: 
хотя он зарезервировал трех очаровательных персонажей – Императора, 
Фейд-Рауту и Алию – для «Дюны, часть вторая», мне ни капельки не любо-
пытно ее увидеть. 

Впервые опубликовано: в The Unz Review, 25 октября 2021 
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